
ゆるっと交流会＼地域コミュニティ同士で／
～地域における様々な活動団体とのネットワークづくり～

令和５年度自治会町内会・市民活動団体交流会事業

令和６年（2024年）１月20日（土）に、自治会・町内会
や市民活動団体などの様々な地域コミュニティ同士の交流
を促す「ゆるっと交流会」を開催しました！

当日は39名が参加し、ワールドカフェ*方式で交流会を行
いました。
交流会では、それぞれの地域、団体で取り組まれている活
動を紹介しあい、感想をいいあったり、質問をしたりする
ことで、新たなつながりや多くの気づき・学びを得られた
場にすることができました。

コロナによって中止・延期が続き、３年ぶりの開催となっ
た今回の交流会では、定員を超える申し込みがあり、皆さ
まの「横のつながりづくり」への関心の高さを感じました。

*少人数に分かれたテーブルでメンバーをシャッフルしながら、自由な対話を行うワークショップの手法です。



当日の流れ・内容

地域コミュニティに関する話題提供

・目指す組織のありかた
・井の頭一丁目自治会の事例紹介

交流会（ワールドカフェ②）

席替えをして２ラウンド目

ふりかえり・まとめ

印象的だった内容を全体で共有

交流会（ワールドカフェ①）

ファシリテーター 東樹 康雅氏

横浜市や藤沢市などの市民活動支援センターに
てNPO支援に従事し、中間支援組織の豊富な
知識と経験をお持ちです。
現在所属する東京都つながり創生財団では、自
治会町内会の活動支援を中心に、地域コミュニ
ティの活性化に携わっています。
また、一般社団法人ふらっとカフェ鎌倉の理事
や鎌倉市市民活動推進委員などを務めています。

「みんなに共有したい！おススメの取組！」
・各自のおススメの取組紹介
・取組に対する感想、質問

フリータイム

交流会終了後、自由な交流の場を
設けました。



交流会 「みんなに共有したい ！おススメの取組！ 」

手順 1 各自が関わる活動のうち、おススメの取組みについて、
下記①～③をA3白紙に書きます。（あったらいいなも可）
①おススメの取組みの名称
②取組み内容
③おススメのポイント
（参加したくなるよう工夫したことなど）

手順２ 各グループで順番に、おススメの取組みを
紹介し合います。

手順３ 聞く側は、その取り組みに対して、
「いいね！」と思ったことを
黄色の付せん紙に、「質問」を
ピンクの付せん紙に書き尋ねます。

①取組名称
②取組内容
③ポイント

いいね！

質問

交流会では、ワールドカフェの手法を用いて、下記の手順①～③のとおり実施しました。
できあがったシートの一部をご紹介します。



『みんなに共有したい！おススメの取組！』を一部ご紹介！



『みんなに共有したい！おススメの取組！』を一部ご紹介！

※「おススメの取組一覧」はこちらから

QR
コード



アンケート紹介①

「Q 本会に参加してみて、どのように感じましたか」「Q 本会は、全体を通していかがでしたか」

B： 地域の情報（人・活動等）を知ることができた 24 75.0%

A： 他地域・他団体との新しいつながりができた 16 50.0%

D： 自身の今後の活動に活かせそう 13 40.6%

C： 地域活動に関心をもった 6 18.8%

E： その他 1 3.1%

B： 満足した 16 50.0%

A： とても満足した 12 37.5%

F： 未回答 2 6.3%

D： あまり満足できなかった 1 3.1%

E： 満足できなかった 1 3.1%

C： 普通 0 0.0%

※複数回答

・みんなの意見をきいて元気もらえました！！
・皆様との交流ができ今後に役立てられる知識・対策が 習得
できました。

・活動で参考になるものがあった。他の団体にも紹介したい。

・他地域の活動は大いに参考になった。

※アンケートの詳細はこちらからご参照できます。

87%が満足
以上と回答!

QR
コード



アンケート紹介②

※アンケートの詳細はこちらからご参照できます。

・継続が必要。今日と同じような会をまた開催してほしい。
・参加者同士のギロン中心にお願いします！
・ディスカッションの時間がもっとあるとよいなと思った。
・講座方式ではなく本日のようなワークショップ方式で。
・交流時間を長くしてほしい。半年に1回おねがいした
・高齢化社会にいかにとりくむか。若い人と議論したい。
・自治会にいかに若い人を参加させるか。その課題解決を
学びたい。役員のなり手がいないとの声を他からもきく。
町内会館がないという意見もきく。この解決策をお聞し
たい。

・自治会の若がえり作戦を学習したい。
・ディスカッションの回数を多くしたいです。とてもわか
りやすく、楽しい会でした。ありがとうございました！

・自治会や市民活動団体が高齢化して、後継者の問題
が顕著になっている。次の世代に自分たちのやり方
を押しつけるのではなく対話をし、時代に合わせて
変えること、楽しく参加してもらう姿勢が大事。

・井の頭一丁目町会の事例について、地域の共通課題
の設定から住民を巻き込み、ネーミングセンス等も
含めた企画力、大変勉強になりました。

・「自治会、町内会とは」を改めて確認することで、
もっと前向きに取り組めそうな気がしました。

・ゆるっと…とても楽しかったです。参加者層で多彩
で、いろいろな意見がきけてよかったです。

★感想 ★気づき・学び

QR
コード



まとめ

横のつながりをつくることを目的とした本会では、参加者同士で活動を紹
介したり、対話を行うことで、新たな気づきや学びを得られただけでなく、
実際にこの交流会をきっかけに連携が始まったという声も届きました。
交流会後のフリータイムでは、ほとんどの方がその場に残り、話題が尽き
ない様子も拝見できました。

３年ぶりとなった交流会ですが、皆さんの高い関心やニーズについて改め
て実感することができましたので、地域のつながり課では今後も交流会を
企画して参ります。
みなさま次回も奮ってご参加ください！


